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AGENDA 
ESPECIAL:
¿Qué hacer este
fin de semana?

Apertura del concurso oficial del Carnaval 
2018, 30 de enero de 2018. Foto:Agustin 
Fernandez Gabard/ IM

SEGUIR AVANZANDO
$5,5 millones

para ir por más
La IM otorgó 5,5 millones de pesos para potenciar a 
46 proyectos que alientan la formación de oficios para 
el mundo del trabajo, huertas comunitarias, redes de 
cuidado o asociaciones entre instituciones barriales para 
una mayor calidad de vida de las y los ciudadanos.

Policlínicas móviles recorrieron
barrios afectados por inundaciones

Intendenta de Montevideo Carolina Cosse visita policlínica móvil en barrio La Chacarita, 24 de enero de 2022. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM

TRABAJO INCESANTE
La IM continúa dando
respuestas a los barrios

DATOS ABIERTOS
Una valiosa herramienta
para uso de la ciudadanía

TORNEO JR.
El sueño de la NBA
llegó a los barrios



que con estos Fondos “van por 
más”. Más allá de la comida.  

El semanario ABC dialogó con 
Matías Rodríguez, Coordinador 
del Eje de Apoyo Alimentario del 
Plan ABC.

¿Qué relación se manifiesta en-
tre la emergencia alimentaria 
actual, las Ollas populares fun-
cionando en Montevideo  y la 
pandemia establecida? 

-En diciembre de 2020 cum-
plimos un año con el plan ABC. 
Inicialmente apoyamos a 76 me-
renderos y ollas populares, pero 
la situación social y económica 
del país da cuenta de profundas 
desigualdades, donde el ejerci-
cio del derecho a la alimentación 
está puesto en cuestión. Cientos 
de vecinos, vecinas y organiza-
ciones tuvieran que salir a cons-
truir una respuesta territorial y 
colectiva a través de las Ollas y 

Más allá de las ollas

Sólo en el año 2021 la Inten-
dencia apoyó a 360 Ollas y 

merenderos populares monte-
videanos, con unas 260 mil por-
ciones semanales. 

Con el propósito institucional 
de ir más allá de la emergencia 
alimentaria y generar proyectos 
participativos, comunitarios y 
autónomos que generen ciuda-
danía, trabajo y anclaje territo-
rial, en enero de 2022 se acaban 
de otorgar 5,5 millones de pesos 
que premiaron a 46 proyectos en 
distintos Municipios que alien-
tan la formación en oficios para 
el mundo del trabajo, huertas 
comunitarias, redes de cuidado o 
asociaciones entre instituciones 
barriales para una mayor calidad 
de vida de las y los ciudadanos.

En esta pequeña cobertura, una 
muestra de la concepción ciuda-
dana y política de los planes de 
la IM y el relato de protagonistas 

merenderos populares y que han 
venido creciendo de manera in-
cremental en este último año.

¿Cuál es el panorama numérico 
y el diagnóstico de la situación?

Hoy estamos apoyando en el en-
torno de 360 Ollas y Merenderos 
populares. Y se estiman unas 
260 mil porciones semanales. 

Son números que no han parado 
de crecer en la coyuntura de la 
pandemia global, pero también 
hay razones que interpelan la 
respuesta de la política pública y 
la capacidad que han tenido las 
políticas sociales para atender la 
situación que estamos viviendo: 
miles y miles de montevideanos 
y montevideanas que están te-
niendo dificultades para algo tan 
básico como es la alimentación. 

A su vez, tenemos una contraca-
ra importante: la participación de 
militantes sociales, mucha gente 
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Olla popular en Bella Italia, 1 de setiembre de 2021. Foto: Santiago Mazzarovich / IM

$5,5 millones para una
mejor calidad de vida

¿Qué es el “Fondo Por Más”?
Creado por la IM, apunta a “fortalecer y apoyar proce-
sos de participación a nivel comunitario” de aquellos 
grupos de personas y organizaciones que gestionan los 
merenderos y las ollas populares de la ciudad.

Es el promedio de porciones semanales que las ollas 
y merenderos populares distribuidos por Montevideo entregaron du-
rante 2021. La IM apoyó a más de 360 de esas organizaciones, cuyo rol 
ha sido clave para miles de familias.

260.000



zaciones sociales, y también 
funciona la biblioteca León 
Duarte, en homenaje al dirigen-
te de FUNSA desaparecido. En 
pandemia, activaron la coordi-
nación entre ollas populares y 
ahora es centro de acopio de 
alimentos. Para simbolizar esa 
área de trabajo, tienen previs-
to destinar parte del fondo a 
la instalación de un taller de 
serigrafía y que los grupos que 
sostienen las ollas de la zona 
puedan estampar indumentaria 
y accesorios que afiancen su 
identidad vecinal.

Si bien son una Organización 
sin fines de lucro y el trabajo 
voluntario ha sostenido durante 
años proyectos comunitarios, 
sociales, de contención y lu-
chas sociales, en esta ocasión 
el apoyo económico del Fondo 
por más "es un empuje impor-
tante” para que las iniciativas 
no dependan de la voluntad de 
las y los participantes, ni de sus 
bolsillos.

Hoy son 40 participantes, tie-
nen personería jurídica y están 
por firmar un comodato por la 
propiedad del local luego de 
ganarle la pulseada más de una 
vez al desalojo y después de 
nueve años de pelear la expro-
piación. "Fue una lucha muy im-
portante y, la verdad, estamos 
enamorados del proyecto".

Tareas de desagüe tras la inundación en el Barrio Ideal, 18 de enero de 2022. Foto: Agustín Fernández / IM
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El Galpón de Corrales 
ha sostenido durante 
años proyectos 
comunitarios, de 
contención y de luchas 
sociales. Hoy son 40 
participantes, tienen 
personería jurídica 
y están por firmar 
un comodato por la 
propiedad del local.

En Villa Española, enfrente a 
la histórica fábrica de FUNSA, 
“Fondos por más” se pliega a 
la trayectoria de los 23 años 
del Centro Social El Galpón de 
Corrales para acondicionar un 
salón que permita el acopio y 
refaccionamiento de materia-
les ortopédicos.

La iniciativa funciona en una 
cadena organizada: los inte-
grantes del proyecto reciben 
pedidos de personas en situa-
ción de discapacidad, captan 
donaciones, un vecino mecá-
nico las repara o adapta y fi-
nalmente las entregan gratui-
tamente a quien demande una 
pieza en cualquier barrio de 
Montevideo.

Pero la cosa no se queda allí: 
"Estamos con todas las expec-
tativas. En un futuro queremos 
instalar una sala de rehabili-

Identidades obreras y ganas renovadas

El Galpón 
de Corrales: 
"una lucha que 
enamora"

tación", cuenta Gustavo Fer-
nández, referente del proyecto 
ganador y fundador del Centro 
Social.

La historia del centro es rica y 
larga. El Galpón de Corrales es 
un punto de referencia barrial 
vinculado al movimiento obrero 
y sindical de FUNSA,  y ambas 
instituciones entrelazan una 
historia de lucha. 

Gustavo relata que en sus orí-
genes funcionó allí un bar al 
que iban los obreros, que llega-
ron a ser cerca de 4000, y que 
cuando había conflicto en FUN-
SA los vecinos y vecinas se reu-
nían en la explanada del Galpón 
para apoyar a los trabajadores. 
El Galpón de Corrales supo alo-
jar una carpa solidaria donde 
vecinos, obreros y estudiantes 
se juntaban para ser solidarios 
con los conflictos sindicales y 
ya en 1998 se inauguró una olla 
popular.

Ese mismo año aparece la radio 
comunitaria Barriada FM, luego 
imprimen un periódico barrial 
que lleva el mismo nombre y 
ahora proyectan convertirse 
en un multimedio abriendo su 
propio canal de televisión co-
munitaria.

El local del Galpón de Corrales 
es centro de reunión de sindi-
catos, cooperativas y organi-

voluntaria, vecinos y vecinas or-
ganizadas que lo ponen todo de 
sí. 

-¿Cómo han trabajado esta rea-
lidad y emergencias desde lo 
público?

-Hemos venido construyendo 
respuestas que sean sustenta-
das sobre la base de un diálogo, y 
eso supone reconocer la existen-
cia de un actor que son las Ollas 
y los merenderos populares y la 
coordinadora Popular y Solidaria. 
Esas organizaciones tienen un 
posicionamiento y una reflexión 
sobre la emergencia alimentaria, 
y hay que escucharlos y trabajar 
en conjunto.

Más allá de la urgencia y el im-
prescindible abordaje del día a 
día, ¿hay otras líneas de trabajo 
desde la IM para la emergencia 
alimentaria? 

Trabajar en torno a  estos temas 
supone destinar la inmensa ma-
yoría de nuestro tiempo y recur-
sos a atender los temas de ali-
mentación (compra de insumos, 
enseres de cocina, apoyatura en 
temas que tienen que ver con 
energía), pero también otras ac-
ciones que nos permitan pensar 
el día después. Y por eso hemos 
desarrollado líneas que tienen 
que ver con la capacitación y con 
el mundo  del trabajo: cursos vin-
culados con la alimentación, la 
manipulación de alimentos o la 
obtención de la libreta de condu-
cir. Acciones que apuntan a con-
templar otras dimensiones que 

hacen al problema y que apunten 
al ámbito laboral, como puente 
de salida. 

¿En qué sentido los Fondos por 
Más apuestan por esas salidas 
más allá de las Ollas?

Tenemos que profundizar en algo 
histórico de las políticas públicas 
de la IM y que ha trabajado por 
más de 30 años: la participación 
ciudadana, y promocionarla. Ese 
es el enfoque de los Fondos por 
Más: se apela a las ganas te-
rritoriales y colectivas, a tener 
confianza en construir algo y al 
aprendizaje en la toma decisio-
nes; pero para eso, se necesitan 
recursos. 

Históricamente la IM ha sosteni-
do una estrategia de promoción 
de la participación, y esta estra-
tegia se enmarca dentro de una 
línea de larga duración (presu-
puestos participativos, Concejos 
Vecinales, Descentralización). 
La de los Fondos, es una estra-
tegia de participación más, que 
parte del eje de la emergencia 
alimentaria, pero que tiene como 
horizonte una sociedad donde 
podamos involucrarnos más en 
los procesos de transformación y 
los cambios colectivos. 

46
Es la cantidad de 
propuestas que serán 
ejecutadas durante 
el primer semestre 
del año. Las mismas 
están repartidas en seis 
municipios: A, B, C, D, E, 
F y G. En total, fueron 
presentadas 55.

Las dos 
modalidades
Las propuestas presentadas podían inscribirse bajo 
dos modalidades: A y B. Las primeras está destinada 
a aquellos proyectos cuyos presupuestos no superen 
los $60.000, y realicen actividades durante al menos 
tres meses (fueron elegidos 33 de esa categoría). En la 
modalidad B, la extensión temporal se alarga a al me-
nos nueve meses, y el presupuesto no pasa la barrera 
de $250.000. Para acceder a ella era necesario que 
existieran alizanas entre ollas, merenderos y organi-
zaciones sociales. Se realizarán 13 que cumplen esas 
condiciones.
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Dos referentes barriales del 
Cerro y de la Teja hablan de 
la Olla popular Tres Ombúes 
y del proyecto que llevarán 
a cabo con el apoyo del Fon-
do por más: a través de un 
acuerdo con el Centro de 
Industriales Panaderos del 
Uruguay, capacitarán (con un 
profesional a cargo) a 28 per-
sonas en los oficios del pan. 

En un curso de un mes de 
duración y en dos turnos, el 
Centro de Panaderos aporta 
los hornos y las vecinas y ve-
cinos que se capaciten tam-
bién recibirán talleres sobre 
cooperativismo y economía 
solidaria. No deben de pagar 
un peso, tendrán cubierta la 
locomoción para llegar al lo-
cal y la vestimenta de trabajo 
y recibirán un certificado que 
los habilita para el mercado 
laboral. La Intendencia de 
Montevideo, a su vez, lo ca-
pacitará en manipulación de 
alimentos.

Graciela Pereyra y Sandro 
Soba son los referentes que 
-junto a militantes, vecinas y 
vecinos- se pusieron el pro-
yecto al hombro y relatan que 
de un lado y otro del puente 
que separa a esos dos barrios 
históricos de Montevideo, pa-
san cosas similares: la pande-
mia golpeó duro en aspectos 
de la vida básica de muchí-
sima gente, como el comer, 
pero no aceptan fácilmente 
que eso se imponga como una 
realidad permanente. Ni con 
la comida, ni con lo habita-
cional, ni con el trabajo. Tres 
ejes bastante indisociables. 
En Barrio Unido, por ejemplo, 
“ubicado entre la ruta y el 
Pantanoso, no hace falta una 
gran lluvia para que se gene-
ren problemas. Sólo con vien-
tito todo se inunda y los niños 
pululan, cada vez son más”. 

Los paseos y talleres de vera-
no que financia Fondos por más 
para niños y niñas de Estrellita 
de Plácido Ellauri, en la Cuen-
ca de Casavalle, se convierten 
también en un motivo para el en-
cuentro entre mujeres relegadas 
casi exclusivamente a los ámbi-
tos domésticos.

En el salón comunal esas muje-
res aprenden oficios, inventan 
estrategias para sus economías 
débiles y números rojos y se 
permiten momentos de disfrute: 
salir entre amigas a tomar una 
cerveza, por ejemplo. "En estos 
barrios que son de tanto esfuer-
zo, hay una gran resistencia a lo 

Entre el Cerro
y La Teja

Miles de 
panes debajo 
de los brazos

En la Cuenca de Casavalle
La jugada de los vínculos

Para Graciela y Sandro, las 
ollas son necesarias para 
atender las urgencias “pero  la 
ayuda o llegada hacia el otro 
no puede quedar solo en un 
plato de comida. Se necesi-
tan crear oportunidades, más 
allá del ‘tachito’ que algunos 
recogen o el plato de comida. 
El trabajo es fundamental”. 
Por eso ven este proyecto 
una oportunidad para que al 
menos 28 personas puedan 
adquirir autonomía. 

Algunos de los anotados ya 
tienen planes: hacer pan y 
venderlo en el barrio, aso-
ciarse con otras personas 
que tomen el curso y formar 
una cooperativa de trabajo, o 
simplemente salir al mercado 
laboral con un certificado (a 
modo de pan) bajo el brazo. 

A su vez, la idea es que mien-
tras aprenden el oficio, tam-
bién surtan de pan a la Olla 
a la que pertenecen y a otras 
Redes de Ollas. 

La apuesta social y colecti-
va, dice Graciela, es que no 
tenga que haber Ollas, y que 
cada persona sea autónoma 
alimentariamente, pero mien-
tras exista la emergencia, hay 
que atenderla,  sin dejar de te-
ner una perspectiva “que nos 
haga más libres”. 

Este curso, vuelven a insistir 
Graciela y Sandro, “es una 
apuesta para ingresar al mun-
do del trabajo siendo cons-
cientes de qué tipo de agen-
tes son en la economía”. Con 
este oficio o con cualquiera. 
Es que ya están pensando en 
qué otros cursos pueden fo-
mentar para que las personas 
sean más autónomas laboral-
mente y, por lo tanto, “más 
libres”. 

lúdico, al derecho al disfrute", 
y en particular para las mu-
jeres, cuenta Luana Cordeiro, 
integrante de la Red barrial de 
mujeres.

Van descubriendo el provecho 
de estar juntas: "Terminó su-
cediendo que precisamos un 
espacio para estar solas, ha-
blar de lo que nos preocupa, de 
nuestros problemas y de cosas 
que necesitamos decir", dice 
Luana.

Con ese ritmo de encuentros e 
intercambios, la casa y el ba-
rrio quedan chicos. Algunas 
salieron hacia otras zonas por 

Espacio La Terraza en el Cerro

Alrededor del fútbol, todo
Al lado del Rampla Juniors Fút-
bol Club, suceden cosas. Hay un 
salón de usos múltiples que se 
creó a partir de que el Club ganó 
un presupuesto participativo de 
la Intendencia de Montevideo en 
2016. Como contrapartida, en el 
Club se realizan talleres para la 
comunidad y se prestan las ins-
talaciones cuando el espacio el 
requerido.

José Fazio y Pablo Nieto piensan 
y hablan del Club en clave social 
y comunitaria, siempre inserto 
en el territorio y atendiendo las 
urgencias. A partir de la pan-
demia, por ejemplo, se instaló 
merendero y luego una olla con 
vianda todos los lunes. 

El proyecto que ahora presen-
taron tiene que ver también con 
la comida, pero como punta pie 
para generar cohesión e integra-
ción social. 

Con un contenedor ampliarán la 
cocina y además de los talleres 
de comida saludable y manipu-
lación de alimentos, piensan en 
otra ampliación que vincule lo 
alimenticio con la producción 
propia: la huerta comunitaria 

como expresión de cierta sobe-
ranía. 

Y en eso y sus aristas ya están 
trabajando: “ahora logramos que 
la vianda de los lunes no se en-
tregue ya preparada, sino que se 
reparten los insumos y la gente 
cocina en su casa”. Pero no des-
cuidan a los niños: ofrecen para 
ellos la merienda de lunes a do-
mingo a las 17. Y con la merienda 
y el entorno natural, pasan otras 
cosas: tienen un espacio para ju-
gar,  o pueden estar en la cancha 
o en la placita.

La mirada puesta en los niños no 
es inocente: El 80 por ciento de 
quienes asisten a La Terraza son 
niños, niñas y adolescentes  (en-
tre 100 y 120 por semana). Y hay 
yoga, una escuelita de Rugby, 
computadoras y tendrán apoyo 
escolar. 

“El fútbol es una excusa”, dice 
Fazio. Una excusa para hacer 
una obra social para una can-
tidad de jóvenes de entre 13 y 
20 años. Entrenan, meriendan, 
tienen seguimientos de salud, 
asistencia psicológica. Y Buscan 
atraer a más niños y niñas de te-

rritorios vecinos, que al principio 
llegan tímidos y luego encuen-
tran un lugar, como “los gurises 
del Asentamiento volcado en la 
Fortaleza, que ahora están inte-
grados y trabajan todos juntos”. 
En otros asentamientos, hay que 
pulir más aún los vínculos, como 
con el barrio Olímpico, a quienes 
aún les cuesta llegar a La Terra-
za. 

Con el nuevo espacio y “con la 
granja pueden a su vez tener 
un espacio deportivo. Hablamos 
de una obra social para el barrio 
que, entre otras cosas, conju-
ga deporte, asistencia escolar y 
asistencia psicológica”. 

La cocina nueva es una pieza 
más de una serie de variables 
que tienen como propósito digni-
ficar y potenciar la zona Oeste de 
Montevideo. Así lo resume Nieto: 
“El  entorno del paisaje es muy 
bueno para generar actividades 
y aunar personas: estamos a 100 
metros de la fortaleza del Cerro y 
a 300 de la playa, vamos a tener 
una piscina para la zona Oeste y 
pretendemos que el parque Vaz 
Ferreira sea una continuidad del 
espacio público integrado que fo-
mentamos”. 

primera vez en el cierre de activi-
dades del año, en diciembre, sin 
compañía que las apadrinara en 
el recorrido ni hijos o hijas a las 
que cuidar y en ómnibus comu-
nes de línea.

Y hacia adentro, otras conquistas 
pendientes: el dinero no debería 
ser tan importante para sostener 
este tipo de vínculos, sostiene 
Luana, “pero lo precisamos para 
mantener la motivación y dar un 
mensaje claro: Estrellita es un 
lugar seguro para estar y apren-
der". Un lugar de encuentros que 
permite juegos de niños y juegos 
de mujeres. Cosas muy serias.



El aporte “a la innovación y la 
transparencia” que los datos 
abiertos generan fue destacado 
por Julio Foulquie, ingeniero de 
Telecomunicaciones nacido en 
Murcia que hace seis años vive 
en Uruguay. El experto ha desa-
rrollado varios bots que apuntan 
a brindarle información a la ciu-
dadanía en diferentes áreas. El 
último de ellos fue diseñado para 
esta época del año: aprovechan-
do los datos que hace públicos la 
Intendencia de Montevideo, creó 
Índice UV Montevideo (@Uvin-
dexMVD en Twitter), herramienta 
que ayuda a las personas a saber 
qué tan riesgoso es exponerse al 
sol en la ciudad a lo largo del día.
El mecanismo generó el reco-
nocimiento de la intendenta Ca-
rolina Cosse, que publicó en las 
redes sociales: “Montevideo de 
Datos Abiertos. Innovación abier-
ta. Hay que seguir”. Algo similar 
hizo el director de Desarrollo Am-
biental de la comuna, Guillermo 
Moncecchi, que aseguró: “Con 
los datos ambientales abiertos 
de Montevideo, @julioelpoeta 
hizo este bot que cada día te dice 
el nivel del índice UV de Monte-
video, además de algunos otros 
datos. Una belleza”.
El Semanario ABC conversó con 
el desarrollador de tan interesan-
te herramienta.

Para quienes lo ignoran, ¿qué es 
un bot y qué función cumple?
Un bot es una cuenta que publica 
mensajes de manera automáti-
ca, no tiene más misterio. Para 
ello, alguien ha programado una 
serie de condiciones y mensa-
jes y, cuando se cumple alguna 
de esas condiciones, el mensaje 
correspondiente se publica. Úl-
timamente escuchamos mucho 
acerca de los bots que se dedi-
can a difundir desinformación 
de manera automatizada, pero 
también hay bots (como los 
míos) que publican información 
útil o divertida. El hecho de que 
la cuenta sea automatizada no 
quiere decir que sea mala, solo 
que no hay una persona detrás 
publicando cada mensaje.

¿Cómo surgió la idea de crear 
uno que se enfocara en los ries-
gos que supone la radiación ul-
travioleta?
En realidad, todo empezó con un 
tweet de Damián Pintos. Ahí des-
cubrí que la Intendencia publi-
caba en tiempo real la radiación 

Julio Foulique desarrolló 
una serie de bots 
utilizando datos de 
la IM: el último mide 
la radiación UV en 
Montevideo y fue 
destacado por la 
intendenta Carolina 
Cosse.

“Los datos abiertos son esenciales para 
que la ciudadanía pueda empoderarse”

solar que hay en Montevideo a 
través de un radiómetro insta-
lado en la azotea de uno de sus 
edificios. Me pareció una infor-
mación útil y aunque la Inten-
dencia ya la publica en su página 
en varios lados, consideré que al 
tener esa información en Twitter 
había más posibilidades de que 
la viera más gente.

¿Qué datos proporciona esta he-
rramienta?
El dato principal es el índice ul-
travioleta (UV), es el más impor-
tante. El índice es una manera 
sencilla de saber el riesgo al que 
te expones estando al sol; si su-
pera 7 estamos hablando de un 
riesgo muy alto en el que direc-
tamente se recomienda perma-
necer a la sombra. Por eso la 
imagen de perfil cambia con el 
dato actual, para que el índice 
sea la parte más vistosa. Luego, 
ya para el que quiera información 
extra, se proporciona la tempe-
ratura, el nivel de radiación solar 
(medido en Watts/m2), el estado 
del cielo (datos de INUMET) y la 
hora a la que se actualizó la in-
formación. Además, incluí una 
pequeña explicación en texto 
de cuál es el riesgo que se corre 
para el índice actual, que saqué 
de la página de la Intendencia, y 
unos consejos sobre qué hacer si 
estás en la calle.

¿Qué tan importante es que 
existan los datos abiertos de la 
IM para generar insumos que 
contribuyan con los montevi-
deanos?
Los datos abiertos son esen-
ciales para que la ciudadanía 
pueda empoderarse con toda la 
información que su ciudad ge-

nera. No solo pueden aportar a 
la transparencia y la innovación, 
pueden además permitir que la 
ciudadanía cree valor para la 
ciudad donde, por el motivo que 
sea, las instituciones no saben 
o no pueden generarlo. Este bot 
es un ejemplo: no veo necesario/
útil que los funcionarios de la IM 
gasten tiempo en hacer un bot 
para Twitter, mucho menos que 
gasten dinero en contratar a al-
guien que lo haga, pero abriendo 
los datos permiten que gente 
con interés lo pueda hacer y eso 
le sirve a todo el mundo sin ge-
nerar gastos extras. Hoy alguien 
hace un bot, mañana una mutua-
lista puede utilizar los datos para 
mandar alertas a sus pacientes 
con dolencias de la piel para que 
no salgan a la calle o busquen 
resguardo en determinados días. 
Las posibilidades son infinitas, 
pero para ello los datos tienen 
que ser fiables y estar disponi-
bles.

¿Qué le generó que Carolina 
Cosse y Guillermo Moncecchi re-
conocieran su trabajo?

Bueno, creo que hizo que el bot 
llegara a más gente. En un plano 
más personal, siempre da gusto 
que a la gente le guste tu trabajo, 
independientemente del cargo. 
Mucha gente lo encontró útil y 
tuvo una buena aceptación, así 
que me doy por satisfecho.

¿Puede esperarse que el bot 
diversifique la información que 
brinda o experimente algún 
cambio en el futuro cercano?

En realidad, creo que es útil que 
la cuenta se centre solo en eso 

porque hace más fácil la recep-
ción del mensaje. Siempre estoy 
abierto a sugerencias, así que 
no descarto añadir alguna mejo-
ra, pero por ahora el objetivo es 
que todos podamos tener claro, 
desde Twitter, cuál es el índice 
UV actual y creo que eso se con-
sigue. Aprovecho esta instancia 
para comentar que este no es el 
único bot que he creado usando 
datos abiertos:

- @everylotMVD: publica aleato-
riamente una dirección de Mon-
tevideo cada 30 minutos con una 
foto sacada de Google Street 
View.

- @NomenclatorMVD: responde 
a cada tweet del anterior con el 
significado/origen de la calle pu-
blicada con los datos del Nomen-
clator de la Intendencia.

- @CadaUruguayo: publica una 
mini-biografía de un uruguayo 
cada hora creada con datos de la 
Encuesta Continua de los Hoga-
res realizada por el INE.

- @ComprasPresi_UY: publica 
todas las compras realizadas por 
Presidencia en cuanto se publi-
can en la página de ARCE.

- @ComprasDefen_UY: lo mismo, 
pero para el Ministerio de Defen-
sa.

- @ComprasLegis_UY: ídem, pero 
para el Poder Legislativo.
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En su descripción el bot 
explica que se trata de 
“una medida de la inten-
sidad de la radiación UV 
solar en la superficie de 
la Tierra. Cuanto más alto, 
mayor la probabilidad de 
lesiones cutáneas y ocu-
lares y menos tardan en 
producirse esas lesiones.

Desde comienzos de los 
años 70 han venido au-
mentando las tasas de 
cáncer de piel: se ha de-
terminado que una de las 
principales es la mayor 
exposición al sol. Cuando 
los rayos UV invaden las 
células de la piel, alteran 
procesos que afectan su 
crecimiento y apariencia”.

¿Qué es el 
índice UV?
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“Es fantástica la idea de 
traer el sueño NBA a los 
barrios”
La espera terminó. El Torneo Jr. 
NBA ya se instaló en Montevideo 
para llenar de básquetbol plazas, 
parques y playas de la ciudad. Es 
que diversos espacios públicos 
se vistieron de gala para recibir la 
actividad de los cientos de niñas 
y niños que se inscribieron para 
vivir una experiencia inolvidable, 
que surge del acuerdo entre la In-
tendencia de Montevideo y la liga 
de baloncesto más trascendente 
que existe.

La primera instancia del certa-
men se puso en marcha el vier-
nes 28, pocos días después de la 
realización del draft que definió 
la camiseta de qué equipo de 
la NBA vestirían los diferentes 
conjuntos. El campeonato teñirá 
Montevideo de naranja hasta el 
12 de marzo, fecha prevista para 
las finales, que se disputarán en 
la explanada de la IM.

Algunos de los puntos de la ca-

pital en que se están disputando 
encuentros son las plazas Ca-
savalle, Delmira Agustini y Líber 
Seregni, así como los parques 
Capurro, Débora Céspedes e Idea 
Vilariño. La playa del Cerro, por 
citar otro ejemplo, también será 
escenario de diversos partidos. 
Desde tiempo antes que la pelota 
fuera al aire, la comuna se dedicó 
a dejar en óptimas condiciones 
las canchas en que los jóvenes 
juegan y se divierten.

Casi 700 inscriptos

Un total de 685 jóvenes están 
participando del certamen. De 
esa cantidad, 519 son parte de 
30 equipos masculinos, y 166 de 
16 cuadros femeninos. En el caso 
de los varones, la demanda fue 
tan alta que hubo que realizar 
un sorteo ante escribano público 
para definir qué inscriptos con-
seguían su cupo.

Luis Silveira, leyenda del bás-
quetbol uruguayo y referente 
en varias de las políticas que la 
Intendencia de Montevideo rea-
liza a través de su Secretaría de 
Educación Física, Deportes y Re-
creación, valoró la trascendencia 
de lo que está pasando.

“La organización corre por cuen-
ta de la Intendencia. Es fantásti-
ca la idea de traer el sueño NBA a 
los barrios y democratizar el de-
porte. La idea de la IM es llevar el 
deporte a todos los rincones. Por 
eso este desafío brutal de llevar 
a más de 34 canchas en Monte-
video el torneo Jr. NBA”, aseguró.

A su vez, contó que “también se 
ha trabajado mucho sobre escue-
litas deportivas. Están creciendo 
en los barrios y de alguna mane-
ra son importantes para quienes 
no tienen la posibilidad de pagar 
un club. Aquí la Intendencia les 
está dando esta posibilidad de 

participar. Seguramente la gen-
te se va a enganchar y esto va a 
seguir creciendo. Va a ganar la 
comunidad, los niños y las niñas, 
y las familias que se aglutinan al-
rededor de ellos.

Después van a ganar los clubes, 
que se van a nutrir de estas chi-
cos y estos chicos, y también el 
país entero, porque en definiti-
va lo que estamos haciendo es 
darles un combustible de alta 
calidad a los chicos durante una 
época, entre los 6 y los 14 años, 
que hará que, sean deportistas 
profesionales o no el día de ma-
ñana, hayan transitado la vía del 
deporte. Eso es muy sano a nivel 
físico y también emocional”.

Por todo esto, Silveira contó que 
“estamos súper contentos. Se 
está llevando no solo a los ba-
rrios centrales sino a la periferia 
también, a todos los municipios. 
El apoyo de estos y de los alcal-

des y alcaldesas ha sido clave 
para llegar a todos los rincones. 
Agradecemos el apoyo que reci-
bió la IM, la Secretaría de Depor-
tes, a través de todos los actores. 
Esto será una gran fiesta para los 
niños y las niñas”.

“El deporte tiene que ser equi-
tativo”

Quien también participó del 
draft realizado en la Sala Ernes-
to Campos de la Intendencia de 
Montevideo fue Florencia Som-
ma. La referente del básquetbol 
femenino, multicampeona con 
Malvín e integrante de la se-
lección, además de profesora y 
entrenadora, cree que el Torneo 
Jr. NBA desempeñará un rol im-
portante para que el deporte fe-
menino siga desarrollándose en 
Uruguay.
“Me parece muy importante este 
evento. Sobre todo para visibili-
zar el deporte, y que para todos 

Sorteo del DRAFT Jr. NBA en la Sala Ernesto de los Campos, 25 de enero de 2022. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM

Tras la realización del draft, se puso en marcha el 
Torneo Jr. NBA, que reúne a cientos de niños y niñas 
de los ocho municipios de Montevideo.
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los niños y niñas, pero sobre todo 
para las niñas, con el deporte 
femenino creciendo, que el bás-
quetbol pueda ser una opción”, 
dijo.

Además, la jugadora tiene cla-
ro que “el deporte tiene que ser 
equitativo. Hoy el básquetbol fe-
menino está disfrutando de una 
realidad totalmente distinta a 
la que había antes, por ejemplo 
cuando yo empecé a jugar. Eso 
es producto del esfuerzo de mu-
cha gente, que durante mucho 
tiempo lo hizo de forma desinte-
resada. Actualmente el contexto, 
el entorno que rodea al femeni-
no está cambiando, justamente 
para acompañar ese crecimien-
to. Este va de la mano de un cam-
bio social que se está viendo”.

“Que los chicos disfruten”

Sobre el formato del torneo que 
se puso en marcha el pasado 
viernes 28, el “Bicho” Silveira ex-
plicó: “Va a ir hasta el 12 de mar-
zo, cuando se va a jugar la final 
en la explanada de la Intenden-
cia. Se van a jugar 6 fechas de 
temporada regular en los barrios, 
en los municipios. Está pensado 
especialmente para que los chi-
cos jueguen muchos partidos en 
el lugar en el que viven, e interac-
túen con los chicos del resto del 
municipio. A la etapa de playoff 
clasifican 16 equipos. Ahí son eli-
minación directa, uno a uno. En 

el caso de las niñas, lógicamente 
van a estar todas clasificadas a 
la fase de playoffs porque
son 16 equipos, lo que les asegu-
ra una rueda más”.

Además, el campeón con varias 
camisetas les mandó un mensa-
je a los más pequeños: “Les digo 
a los chicos que disfruten, que es 
algo maravilloso. No solo por el 
torneo en sí mismo. Nos han lle-
gado infinidad de fotos de las es-
cuelitas y de las chicas y chicos 
preparándose. En una época en 
la que habitualmente no estarían 
haciendo nada, están haciendo 
deporte y con mucho entusias-
mo. Los profesores y los padres 
están atrás. Creo que es una 
movida única, que seguramente 
sea el puntapié inicial para que 
mucha gente siga este camino 
que está iniciando la Intenden-
cia para los chicos y las chicas. 
Súmense, que es hermoso y es 
gratuito”.

No se irán con las manos vacías

Además de una experiencia enri-
quecedora que los dotará de to-
dos los valores ligados al depor-
te, los participantes del Torneo 
Jr. NBA tendrán todo para que el 
certamen les resulte inolvidable.
Contó Silveira: “Cada equipo va 
a estar recibiendo su uniforme 
oficial, que son realmente her-
mosos. Además, cada jugador y 
jugadora recibirá una caramaño-

Sorteo del DRAFT Jr. NBA en la Sala Ernesto de los Campos, 25 de enero de 2022. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM

Del total, 519 se distribuyen entre los 30 equipos masculinos que 
lucharán por el título, mientras que 166 representan la cantidad de 
niñas repartidas en los 16 cuadros femeninos.

685 *Torneo Masculino:

-Conferencia Oeste:

Municipio A
Equipo 1: Memphis Grizzlies, referente Sofía Antúnez
Equipo 2: Utah Jazz, referente Alejandro Pardo
Equipo 3: Phoenix Suns, referente Julio Arocha
Equipo 4: Golden State Warriors, referente Santino Fernández

Municipio B
Equipo 1: Los Angeles Lakers, referente Franco Quiroga
Equipo 2: Los Angeles Clippers, referente Alem García
Equipo 3: Denver Nuggets, referente Hugo Kuvachek

Municipio C
Equipo 1: Minessota Timberwolves, referente Tabaré Reboll
Equipo 2: San Antonio Spurs, referente Alejandro Firpo
Equipo 3: Dallas Mavericks, referente Nicolás Correa
Equipo 4: Sacramento Kings, referente Mauricio González

Municipio G
Equipo 1: Houston Rockets, referente Luis Fau
Equipo 2: New Orleans Pelicans, referente Rafael Andrade
Equipo 3: Oklahoma City Thunder, referente Sebastián de Carlos
Equipo 4: Portland Trail Blazers, referente Félix González

-Conferencia Este:

Municipio CH
Equipo 1: Chicago Bulls, referente Álvaro Auchayna
Equipo 2: Milwaukee Bucks, referente Germán Vila
Equipo 3: Brooklyn Nets, referente Damián Lourido

Municipio D
Equipo 1: Charlotte Hornets, referente Gonzalo Negro
Equipo 2: Cleveland Cavaliers, referente Juan Pablo Taborda
Equipo 3: Miami Heat, referente Gonzalo Negro
Equipo 4: Philadelphia 76ers, referente Santiago Sosa

Municipio E
Equipo 1: Boston Celtics, referente Rodrigo Morele
Equipo 2: Washington Wizards, referente Pablo Arévalo
Equipo 3: Atlanta Hawks, referente Pablo Fitterman
Equipo 4: New York Knicks, referente Juan Romang

Municipio F
Equipo 1: Detroit Pistons, referente Marcelo Zunino
Equipo 2: Toronto Raptors, referente Franco Saralegui
Equipo 3: Orlando Magic, referente Alejandra López
Equipo 4: Indiana Pacers, referente Alejandra López

*Torneo Femenino:

-Conferencia Oeste:

Municipio C
Equipo 1: Memphis Grizzlies, referente Diego Olivera
Equipo 2: Utah Jazz, referente Diego Olivera
Equipo 3: Phoenix Suns, referente Nadia Cigliutti
Equipo 4: Golden State Warriors, referente Fiorella Garbarino

Municipio G
Equipo 1: Denver Nuggets, referente Alejandro Pardo
Equipo 2: Los Angeles Lakers, referente César Píriz
Equipo 3: Los Angeles Clippers, referente Rafael Andrade
Equipo 4: Dallas Mavericks, refente Luis Fau

-Conferencia Este:

Municipio E
Equipo 1: Cleveland Cavalliers, referente Victoria Pereyra
Equipo 2: Philadelphia 76ers, referente Rodrigo Morele
Equipo 3: Charlotte Hornets, referente Alejandra López
Equipo 4: Washington Wizards, referente Gonzalo Negro

Municipio CH
Equipo 1: Milwaukee Bucks, referente Santiago León
Equipo 2: Miami Heats, referente Mariana Lema
Equipo 3: Brooklin Nets, referente Mariana Lema
Equipo 4: Chicago Bulls, referente Ricardo García

Todos los equipos 
que compiten

la térmica y cada equipo recibirá 
dos pelotas Wilson. La idea es 
que sigan practicando, que no se 
queden solamente con el Torneo 
Jr. NBA, que aprovechen las pla-
zas, los espacios públicos que 
están hermosos. Van a quedar no 
solo para este torneo, sino tam-
bién para que lo puedan disfrutar 
más adelante”.

A modo de cierre, el “Bicho” se 
detuvo sobre los múltiples be-
neficios que genera el deporte y 
las puertas que abre. “Me gusta-
ría que los padres y madres, que 
son quienes llevan a los niños y 
niñas a las clases, perciban que 
el deporte genera oportunidades 
increíbles. Yo ahora miraba todos 
los equipos de la NBA y recorda-
ba que, después de haber salido 
de un lugar muy humilde como el 
Prado obrero y haber jugado en 
Stockolmo que era un cuadro de 
tercera división, llegué a marcar 
jugadores como Manu Ginobili, 
Steve Nash, Kobe Bryant, LeBron 
James. Son situaciones que uno 
no sueña ni imagina, y que de la 
mano del deporte se hacen posi-
bles. Por eso, el mensaje es que 
hagan deporte. Hoy estamos ha-
blando de básquetbol, pero pue-
de ser cualquiera. La ciudad les 
ofrece oportunidades a los niños 
y las niñas, así que hay que apro-
vecharlas”, cerró.

Son los 
jóvenes 
nacidos entre 
2008 y 2011 
que están 
participando 
del certamen.



Se atendieron más de 400 
consultas de pacientes 
afectados por las inundaciones
Allí donde no llega la salud pública y la gente se ve obligada a esperar hasta último momento para 
curarse, llegan las policlínicas móviles de la Intendencia a brindar asistencia a vecinos y vecinas.
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En los últimos días, los equipos 
de las policlínicas móviles de 

la Intendencia recorrieron los 
sectores más afectados por las 
inundaciones para brindar aten-
ción médica, asistencia de en-
fermería y vacunas a las familias 
que sufrieron las peores conse-
cuencias por el avance del agua 
sobre sus casas.

La intendenta Carolina Cosse 
acompañó en una jornada de tra-
bajo al personal de la policlínica 
en una de sus recorridas para 
evaluar la situación, hablar con 
la gente y saber "en qué más se 
puede ayudar" a las familias más 
golpeadas por las fuertes lluvias.

Fueron más de 400 pacientes 
visitados en sus hogares. Niños, 
adolescentes y adultos de los 
lugares más vulnerables de Mon-
tevideo.

Así lo explicó al Semanario ABC 
la coordinadora de este progra-
ma de la IM, Karina Rodríguez, 
licenciada en enfermería y ase-
sora en políticas sociales.

Trabajo coordinado

"Estamos trabajando coordi-
nadamente todo el equipo de 
Desarrollo Social, con los refe-
rentes barriales, a quienes ya co-
nocíamos por visitas anteriores 
y que ahora nos llamaron para 
informarnos de la situación que 
debieron vivir por las inundacio-
nes".

"La respuesta fue de toda la in-
tendencia, con sus diferentes 
equipos trabajando con absoluta 
sinergia. Conmovidos por la so-
lidaridad de las familias, porque 
hay situaciones extremas en las 
que la entrega desinteresada 
de muchas personas permitió 

afrontar las consecuencias más 
graves".

"Por ejemplo, en el barrio 23 de 
Octubre, había quedado toda la 
cañada bajo el agua y no se podía 
cocinar, y las vecinas y vecinos 
del 23 de Diciembre que viven 
en una zona más rural que no 
quedó tan afectada, cocinaron 
para abastecerlos de un plato de 
comida. Lo mismo pasó en los 
barrios Fénix y Villa Camila que 
cocinaron no solo para sus fa-
milias sino para otras zonas más 
vulneradas, explicó Karina.

Comentó también que hay ollas 
populares que se empezaron a 
crear, que se suman a la red ya 
existente, y se les debe proveer 
de información sobre cómo op-
timizar los recursos y utilizar el 
asesoramiento nutricional que 
brinda la IM.

"Estoy honrada de formar 
parte de este equipo y de 
haber aportado un granito 
de arena, trabajando junto a 
la gente a la que agradezco 
la confianza, la paciencia 
y la tolerancia, porque nos 
permitió abrazarnos de 
manera solidaria".
Karina Rodríguez

Por último, hizo un llamado a la 
solidaridad de la sociedad. "Las 
familias quedaron en ojotas, no 
tienen calzado. Todo lo que se les 
pueda acercar removiendo los 
roperos de sus casas, les sirve 
en este momento, y todo es poco, 
porque necesitan mucha ayuda", 
añadió.

"Hubo quienes perdieron todo y 
hasta tuvimos que darles todos 
los carnés de salud de vuelta, 
porque los niños y adolescentes 
los necesitan en las escuelas. 
Antes, volvimos a controlarlos a 
todos  por los cuadros febriles y 
la pandemia".

"Estoy honrada de formar par-
te de este equipo y de haber 
aportado un granito de arena, 
trabajando junto a la gente a la 
que agradezco la confianza, la 
paciencia y la tolerancia, porque 
nos permitió abrazarnos de ma-
nera solidaria", concluyó.

Orgullosa de la labor realizada

De la misma forma que valoró 
emocionada la actitud de los ve-
cinos, se mostró orgullosa de la 
labor de la Intendencia, porque 
"supo poner los problemas arriba 
de la mesa y resolverlos".

Policlínica móvil en barrio Villa Isabel y Paso Hondo en el marco del Plan ABC, 18 de noviembre de 2021. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM



"La gente se 
apropió del
servicio que 
brindan las
policlínicas 
móviles"
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"Es una experiencia 
enriquecedora e innovadora 
que siempre nos hace 
reflexionar sobre cómo 
hacer mejor nuestro trabajo. 
Nos interpela a analizar 
permanentemente el 
alcance que logramos y las 
problemáticas con las que nos 
enfrentamos".
Santiago Castrillón

Intendenta de Montevideo Carolina Cosse visita policlínica móvil en barrio La Chacarita, 24 de enero de 2022. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM

El semanario 
ABC acompañó 
la recorrida de 
las policlínicas 
por Chacarita de 
los Padres y La 
Casona, habló 
con los vecinos 
y vecinas y 
escuchó de 
primera mano el 
agradecimiento 
con que reciben 
este servicio de 
salud.

Instalada en el patio de una fa-
milia que generosamente cedió 

su espacio para que el equipo de 
la policlínica pueda hacer su tra-
bajo, la ambulancia despierta la 
atención de los vecinos que poco 
a poco comienzan a acercarse.

En su mayoría son mujeres que 
llevan a sus hijos a control. Ya 
conocen la mecánica de trabajo, 
por las veces en que el servicio 
pasó por su barrio.

Todos con tapabocas, esperan 
su turno mientras conversan con 
el personal de salud que va inte-
riorizándose poco a poco de la 
situación de cada uno.

"Con los móviles de las policlíni-
cas ya hemos visto más de mil 
personas, es una propuesta de la 
que ya se apropió la gente, acu-
den para hacer consultas a la 
médica de familia y para recibir 
todas las vacunas. Más del 60% 
de las personas atendidas son 
mujeres, niños y adultos mayo-
res. Estamos dando una respues-
ta acorde a las necesidades de la 
gente de todo el departamento 

con la consigna de dar una mano 
donde haga falta", explica Karina 
Rodríguez, la coordinadora del 
programa.

Se arriba a lugares donde la sa-
lud pública no llegó todavía, cum-
pliendo el objetivo de eliminar las 
barreras de inaccesibilidad.    

En el asentamiento de Osvaldo 
Rodríguez esquina Mendoza (La 
Casona), los caminos internos 
apenas permiten el paso de la 
ambulancia. La calurosa mañana 
obliga a las familias a resguar-
darse del intenso sol de enero, 
pero no es obstáculo para el tra-
bajo del equipo de la policlínica.

Guarecido bajo el alero de una 
de las viviendas, que sirve de 
improvisada sala de espera, el 
licenciado en enfermería Santia-
go Castrillón va atendiendo las 
consultas de los vecinos y veci-
nas como primer eslabón de la 
cadena de trabajo. La dueña de 
casa le acerca un vaso de agua 
fría mientras espera la atención 
de sus gemelas.

"Cuando llegamos al barrio, nos 
presentamos con los vecinos y 
hacemos una recorrida para avi-
sarles dónde vamos a ubicarnos 
y cuáles son los servicios que va-
mos a prestarles. Tenemos que 
atender las características de 
cada lugar, porque algunos tie-
nen más de una entrada y otros 
predios tienen varias casas con 
un solo ingreso".

"Les avisamos una semana antes 
para que nos esperen, pero igual, 
la cantidad de personas que 
asisten depende mucho de cada 
lugar. Podemos decir que por lo 
general son unos 20 pacientes 
por consulta, pero varía según 
las condiciones del tiempo".

"Se puede encontrar mucha gen-
te con un deterioro de su control 
de salud, porque no tuvieron 
acceso a ningún servicio; por 
eso, procuramos hacer atención 
primaria y conectarlos con un 
centro sanitario. Entre las prin-
cipales patologías nos encontra-
mos con muchos hipertensos, 
obesos, diabéticos y con grandes 
problemáticas sociales".

"En el caso de los niños y adoles-
centes, se nota que debido a la 
pandemia hubo un fuerte retraso 
en los controles, y nosotros ayu-
damos brindándoles las vacunas 
y la atención para que estén al 
día con una valoración general 
de su estado de salud".

"Es una experiencia enriquece-
dora e innovadora que siempre 
nos hace reflexionar sobre cómo 
hacer mejor nuestro trabajo. 
Nos interpela a analizar perma-
nentemente el alcance que lo-
gramos y las problemáticas con 
las que nos enfrentamos. Cada 
barrio tiene su propia situación 
y, si bien algunas cosas se com-
parten, depende de cada lugar 
las reales posibilidades de cada 
familia. Por eso debemos hacer 
planes de cuidado desde la reali-
dad de cada zona. Esto nos lleva 
a enfrentar la problemática, no 
desde la lejanía de un consultorio 
sino desde el cara a cara con la 
gente", concluyó.

Al final de cada jornada, lo más 
gratificante para los miem-
bros del equipo de las policlí-
nicas móviles es el reconoci-
miento y el afecto que reciben 
de vecinos y vecinas.

El Semanario ABC pudo ver en 
terreno la calidez y el afecto 
con que las familias del barrio 
La Casona atendían al equipo 
de la Intendencia.

Miriam ofreció su patio para 
que se instale la ambulancia 
y cedió el frente de su casa 
para que se pueda instalar a la 
sombra una improvisada sala 
de espera para que fueran lle-
gando los pacientes.

“Para nosotros, es muy impor-
tante que la policlínica móvil 
haya llegado al barrio. A veces, 
la gente no tiene cómo mover-
se. Estamos en un lugar bas-
tante lejano y no es fácil acce-
der a la policlínica de la zona. 
Hay que ir caminando, porque 
muchas veces no se tiene para 
un boleto".

"Está bárbaro que vengan a 
nuestras casas, lo menos que 

podemos hacer es ofrecerles 
nuestro patio para ayudarlos 
en su trabajo. También he ido 
avisando a las familias para 
que aprovechen y traigan sus 
nenes para hacer el control de 
salud y poner al día las vacu-
nas”.

“Me parece buenísimo lo que 
está haciendo la Intendencia. 
Acá hay mucha gente que no 
tiene cómo acceder. Se les 
complica un montón si no es 
de esta manera”, agregó.

Pachi, otro vecino que se 
sumó a la sala de espera co-
mentó lo que provoca la visita 
del equipo de salud de la IM en 
el asentamiento.

“La verdad que está re bueno. 
El barrio está como loco. Si no 
tenés un peso, no podés ir a 
ningún lado, así que la venida 
del móvil ayuda mucho. Yo voy 
a vacunarme mañana. Voy a 
aprovechar para darme la an-
titetánica, que tengo vencida. 
Que la policlínica esté cerquita 
de nosotros es un lujo”, con-
cluyó.

Vecinos contentos: "Es un
lujo tenerlos aquí cerquita"
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Un dato importante es la accesibilidad de que dispone el bus tu-
rístico. Cuenta con espacio para dos sillas de ruedas, por lo que no 
hay impedimentos para disfrutar del recorrido por los puntos más 
emblemáticos de la ciudad.

Hay 3 circuitos disponibles: Cerro (15 horas), clásico con audioguía 
(17.15) y rambla nocturno (20). En el caso del recorrido clásico, un 
sistema automatizado hará llegar a los usuarios audios pregra-
bados con información turística (están disponibles en español, 
alemán, francés, inglés, italiano, portugués y japonés), además de 
algunas imágenes que se sincronizan con la ruta del ómnibus.

Para los circuitos Cerro y Rambla nocturnos hay guías a bordo que 
permitirán que los turistas conozcan en profundidad los lugares 
que recorren. Todos los recorridos comienzan en la explanada de 
la Intendencia de Montevideo. Se recomienda llegar 15 minutos an-
tes de que empiece el tour.

Si hay vigente una alerta meteorológica por lluvias o vientos, el re-
corrido se suspende, y quienes habían comprado entradas pueden 
elegir entre reagendar o solicitar la devolución de su dinero.

El bus turístico 
de la IM volvió a 
recorrer la ciudad

Accesible para todos

Quienes quieran disfrutar plenamente de la experiencia de visitar 
la capital tienen motivos para alegrarse. Es que volvió a circular el 
bus turístico que ofrece la Intendencia de Montevideo tanto para 
quienes llegan del extranjero como para aquellos que habitan en la 
ciudad y deseen recorrerla.

Las entradas cuestan $200 y pueden conseguirse en el sitio web 
de la IM o en la oficina de COIT ubicada en Río Branco 1389 (de 
lunes a viernes entre las 14 y las 18 horas). Los menores de 5 años 
no deberán pagar.

Desde el 24 de enero se reanudó el 
servicio del ómnibus que recorre los 
puntos de Montevideo que no hay 
que perderse.

POR LOS MUNICIPIOS

Operativos de 
limpieza y ayuda
a vecinos en el 
Municipio E

Escuela
Comunitaria
de Cine

Municipio E

Municipio A

Se realizaron más de 10 opera-
tivos y una jornada de reciclaje 
para recolectar residuos electró-
nicos. Los trabajos continuarán 
en los próximos días.

Desde el lunes 17 de enero en el 
Municipio E desplegamos varios 
operativos dando respuesta a los 
vecinos que sufrieron inundacio-
nes debido a las fuertes lluvias. 
Entregamos 130 colchones, 140 
canastas, 384 viandas prepara-
das, ropa de adultos y de niños, 
pañales y productos de limpie-
za a través del departamento 
de compras del municipio y en 
conjunto con el Ministerio de 
Desarrollo Social, Intendencia de 
Montevideo y CECOED.

Están abiertas las inscripciones 
para cursar primer año en la Es-
cuela Comunitaria de Cine del 
Oeste. (Oeste Audiovisual)

Hasta el 13 de febrero podes ins-
cribirte para postular a las becas 
completas, que adjudican 40 cu-
pos sin costo para estudiantes y 
familias.

Llevamos a cabo más de 10 ope-
rativos de limpieza, brindamos 
servicio de camión desobstruc-
tor, atendimos varios reclamos 
por árboles y ramas caídas y es-
tuvimos en contacto con los ve-
cinos brindando apoyo.

También articulamos una jorna-
da de reciclaje con la empresa 
Abito en el Devoto de Malvín para 
recolectar pequeños residuos 
electrónicos dañados por la tor-
menta.

Esta semana continuamos con 
los operativos para mejorar las 
condiciones de nuestro territorio.

La formación está dirigida a jóve-
nes mayores de 16 años y meno-
res de 35 años.
Más info e inscripciones: https://
cineeneloeste.com/

Recorrida del Bus Turístico de Montevideo, 7 de octubre de 2021. Foto:Agustin Fernandez Gabard/ IM

Bus turistico, 13 de setiembre de 2021. Foto:Daniela Stanisich / Desarrollo Económico / IM



“El Presupuesto 
Participativo es 
una prioridad”

Inauguración de obras del Presupuesto Participativo en las escuelas Nº 343 - 263 y Jardín 220, 22 de noviembre de 2021. Foto: Santiago Mazzarovich

Junta de Alcaldes, 3 de marzo de 2020. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM

Los montevideanos están suma-
mente interesados en involucrar-
se en los procesos de desarrollo 
de la ciudad. Así lo demostró la 
masiva participación en la ins-
tancia en que se votaron las pro-
puestas del Presupuesto Partici-
pativo y se eligieron los Concejos 
Vecinales: casi 90.000 personas 
dejaron escuchar su voz, lo que 
supera ampliamente los núme-
ros del ciclo electoral anterior.

Otro dato interesante es que ja-
más se habían presentado tan-
tas propuestas para los barrios: 
fueron 840. De esa cantidad, 393 
fueron consideradas viables por 
la Intendencia de Montevideo y 
54 de ellas recibieron los votos 
necesarios para transformarse 
en realidad.

Con los resultados del ciclo 2021 
a la vista, llega ahora el momen-
to de embarcarse en el proceso 
para materializar las propuestas. 
En ese marco fue que Federico 
Graña, director de Asesoría de 

Desarrollo Municipal y Participa-
ción, anunció que la IM considera 
prioritario el asunto, por lo que 
trabajará para que se acorten los 
tiempos de espera para que los 
proyectos electos lleguen a los 
barrios.

“Queremos pasar de 1 a 8 obras”

“Normalmente, al año de la 
elección quedaba, teniendo en 
cuenta todos los trámites que se 
tienen que hacer, solo una obra 
empezándose. Nuestro objetivo 
es que por lo menos una obra por 
Municipio esté adjudicada, y es-
peremos que ejecutada”, explicó 
Graña en TV Ciudad.
De modo que “la meta es pasar 
de 1 a 8 en el primer año como 
mínimo, y llegar al entorno del 
50% de las obras ejecutadas 
antes de las próximas eleccio-
nes de Concejos Vecinales y del 
Presupuesto Participativo, que 
serán en noviembre de 2023”.

Dar ese paso “es una forma de 
mostrarles a las y los vecinos 
que es una prioridad el Presu-
puesto Participativo. Ellos par-
ticipan y definen cuáles son las 
inversiones que se tienen que 
hacer. Para eso estamos hacien-
do todos los arreglos institucio-
nales para modificar los trayec-
tos de los expedientes, acortar 
tiempos y apoyar a los alcaldes y 
alcaldesas”.

Sobre los motivos que hacen ra-
lentizar el proceso en ocasiones, 

Graña detalló: “Pasa a veces que 
la coordinación, al ser propues-
tas que surgen del territorio, 
cuenta con la participación de 
los vecinos. Eso se hace a tra-
vés de los equipos sociales, los 
equipos de arquitectos de cada 
municipio. A veces la demanda 
genera que no entren en la agen-
da rápidamente. Eso lo vamos a 
acordar en la próxima Junta de 
Alcaldes para ver cómo modifi-
carlo. Apoyaremos desde la cen-
tralidad ese trabajo para mejorar 
los niveles de gestión”.

¿Qué obras se llevarán a cabo?
La lista de proyectos que se eje-
cutarán durante los próximos 
años es larga. Entre los siete 
seleccionados en el Municipio A 
figuran el techado y pavimento 
del área para gimnasio de la Co-
munidad Educativa Nuevo París, 
el acondicionamiento de la plaza 
inclusiva y el espacio polidepor-
tivo situado en Carlos de la Vega 
y Cañas, así como la instalación 
de semáforos en Carlos María 
Ramírez y Santín C. Rossi, por 
citar algunos ejemplos (la lista 
completa está a disposición de 
los interesados en la web de la 
Intendencia de Montevideo).

También serán siete las obras a 
realizar en el Municipio B. Una de 
ellas es la compra de instrumen-
tos musicales para el programa 
“Un instrumento, un/a niño/a”, 
se harán mejoras en el club Guru-
yú Waston y en el lago del Parque 
Rodó, y se instalarán semáforos 

54
Fueron las 
propuestas
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216.000.000
Es la cantidad de pesos que la Intendencia de Montevideo 
invertirá en la concreción de las propuestas electas.

1990
Fue el año en que 
se inició el programa 
del Presupuesto 
Participativo. 
Entonces, Tabaré 
Vázquez era el 
intendente de 
Montevideo. El que 
culminó recientemente 
fue el octavo ciclo de 
una iniciativa que los 
hechos demuestran 
que llegó para 
quedarse.

en Canelones y Barrios Amorín.

Entre las seis propuestas electas 
en el Municipio C se destacan el
reacondicionamiento de la Plaza 
N° 12, la creación de un lugar de 
juegos y encuentro en la costa-
nera del Arroyo Miguelete, y la 
mejora del gimnasio de Apoyan-
do a la Comunidad Sorda, por ci-
tar algunos ejemplos.

El recorrido continúa en el Muni-
cipio CH, donde los vecinos de-
cidieron, entre otras cosas, que 
se realizaran obras en las plazas 
República del Salvador (Alicante 
y Clemente Estable) y la infantil 
situada en Libertad y Pereira.

Mejorar el sitio de espera de la 
terminal de ómnibus de Av. Men-
doza e Instrucciones, construir 
una cancha polifuncional en Se-
rrato y 20 de Febrero y la reali-
zación de veredas accesibles e 
iluminación en torno al complejo 
SACUDE (Los Ángeles y Curitibia) 
son tres de los seis proyectos 
que se materializarán en el Mu-
nicipio D.

En el caso del Municipio E, se-
rán ocho las propuestas a llevar 
a cabo. Algunas de ellas son la 
creación de una plaza multifun-
ción en Malvín Alto (Veracierto y 
Mesures) y trabajos en el Parque 
Baroffio, que implican desde la 
instalación de juegos para niños 
a bancos de madera, mesas y 
sillas y la plantación de nuevas 
especies vegetales.

Tanto los municipios F como G 
tendrán proyectos por hacer rea-
lidad. En el primero figura, por 
ejemplo, la mejora de la accesibi-
lidad para deportes en Defenso-
res de Maroñas y el reacondicio-
namiento de la cancha de baby 
fútbol del parque Guaraní. En el 
G, la modernización de la plaza 12 
de Octubre (Lezica, entre Santa 
María y C. Pinta) y la generación 
de una plaza inclusiva en La Ta-
blada.

Está a la vista que el menú es va-
riado, pero contribuye a un mis-
mo fin: que los montevideanos se 
involucren con el mejoramiento 
de su vida diaria y la Intendencia 
colabore a que esto sea posible.

Federico Graña, 
director de 
Desarrollo Municipal 
y Participación, dijo 
que la IM busca 
agilizar el proceso 
de ejecución de las 
propuestas elegidas. 



La IM realizó “grandes 
esfuerzos para sostener el 
proceso de recolección” ante 
aumento de contagios

La variante omicrón ha tenido 
un impacto innegable en el au-
mento de casos de coronavirus 
en Uruguay. El escenario sanita-
rio ha afectado diversas áreas, 
y la Intendencia de Montevideo 
no escapó a esta realidad. Den-
tro del personal de limpieza de 
la comuna hay alrededor de 100 
personas, entre contagiados y 
encuarentenados, que no han 
podido desempeñar sus tareas 
normalmente durante los últi-
mos días. Esto inevitablemente 
afectó los servicios de recolec-
ción y de mantenimiento de es-
pacios públicos, pero la comuna 
activó rápidamente una serie de 
mecanismos para paliar la situa-
ción.

Ignacio Lorenzo, Director de la 
División Limpieza, ofreció una 
conferencia de prensa en la que 
dio todos los detalles de los ca-
minos recorridos por la IM para 
lidiar con este inconveniente.

Los bolsones

“Al ver los datos que abierta-
mente se publican cada día a las 
diez de la mañana, observamos 
atrasos en algunas zonas de la 
ciudad, en particular en la región 
oeste. Detectamos que el covid 
está generando un impacto im-
portante en la disponibilidad de 
personal para hacer las tareas de 
recolección, y también de limpie-

Operativo de limpieza por feria de Reyes en Paso Molino, 7 de enero de 2022. Foto: Artigas Pessio

Ignacio Lorenzo, director de la División Limpieza, dio detalles sobre el trabajo realizado para 
atenuar el impacto en el servicio de los casos de coronavirus entre los funcionarios.

za”, empezó explicando Lorenzo.
Antes de adentrarse en las me-
didas ejecutadas, el jerarca men-
cionó el importante papel que la 
ciudadanía tiene para jugar en 
estos casos. Dijo: “Exhortamos la 
colaboración de la gente, sobre 
todo en no disponer en los con-
tenedores de aquellos materiales 
reciclables que no tienen efectos 
perecederos ni generan un pro-
blema sanitario”.

Una de las primeras decisiones 
para lidiar con lo ocurrido fue 
“ampliar la herramienta de los 
bolsones, lo que ya hemos hecho 
en diversas ocasiones. A partir de 
esta situación, hemos decidido 
que quede liberada su utilización 

a las viviendas unifamiliares, sin 
necesidad de generar un grupo 
de cinco unidades. En ese senti-
do, la población puede disponer 
de sus residuos de material re-
ciclable dentro de su casa, con 
el bolsón, y de esa manera tener 
una recolección alternativa prio-
rizando los materiales orgánicos 
y perecederos en los contenedo-
res en la vía pública”.

Los bolsones pueden solicitarse 
por WhatsApp al número 092 
250 255. No implica costo alguno.

Se reforzó el personal

La atípica situación demandó 
una respuesta en sintonía. Por 

eso, la IM apeló a funcionarios 
que cortaron sus licencias y a 
integrantes del Plan Laboral 
ABC (así coo de ONGs y otas de-
pendencias de la comuna) para 
reforzar el equipo que está abo-
cado a la solución del problema.

Sobre la cantidad de funciona-
rios imposibilitados de trabajar 
normalmente, Lorenzo aseguró: 
“Seguimos uno a uno el personal 
que está con covid confirmado, 
que hacen  cuarentena o están 
esperando resultado". 

APOYO BÁSICO A LA CIUDADANÍA



Tercera consulta pública sobre proyecto de mejora de limpieza y gestión de residuos sólidos, 17 DE SETIEMBRE DE 2021. Foto: Verónica Caballero

APOYO BÁSICO A LA CIUDADANÍA

Los interesados podrán dis-
frutar de un inmejorable pa-
norama de Montevideo y de 
una visita guiada por el histó-
rico edificio.

Los aficionados a la fotogra-
fía tienen motivos para ale-
grarse. Es que el Centro de 
Fotografía (CdF) de la Inten-
dencia de Montevideo volvió 
a habilitar su Balcón Foto-
gráfico, desde donde pueden 
captarse bellas imágenes de 
la ciudad. Ubicado en el últi-
mo piso de la Avenida 18 de 
Julio 885, se trata de un punto 
panorámico inmejorablemen-
te ubicado para disfrutar de 
Montevideo.

La actividad que propone la 
posibilidad de tomar fotos 
desde allí y, de paso, aprove-
char una visita guiada para 
recorrer el emblemático edifi-
cio (donde durante años fun-
cionó el Bazar Mitre) se rea-
liza los miércoles a las 14.30 
horas. Dura aproximadamen-
te media hora y tiene un cupo 
para 6 personas.

Un dato importante es que no 
hace falta inscribirse previa-
mente para concurrir al lugar, 
aunque se solicita que los in-
teresados lleguen 10 minutos 
antes de la hora establecida. 
Solo se suspende en caso de 
lluvia, y hay vigentes medidas 
sanitarias como el uso obli-
gatorio de tapabocas. En el 
caso de los menores de edad, 
es indispensable estar acom-
pañados.

Otro de los pilares que sostuvo la respuesta de 
la IM ante el aumento de casos de coronvirus 
entre los funcionarios fue el “punto de trans-
ferencia”. 

Ignacio Lorenzo, Director de la División Lim-
pieza, explicó de qué se trata: “Algo muy im-
portante es la disponibilidad del punto de 
transferencia. En diciembre lo hicimos con 
muy buen resultado. Eso nos permite que los 
camiones que recolectan, en particular en los 
municipios A y G, cuando se llena el camión, 
en vez de tener que desplazarse hacia el si-
tio de deposición final que queda en la zona 
este de Montevideo, puedan descargar direc-
tamente en la zona este y hacer recolección 
en los municipios afectados. Eso amplía la ca-
pacidad operativa, y podemos priorizar el uso 
de los camiones recolectores y los chóferes y 
auxiliares que están presentes para levantar 
los contenedores, que es la tarea primordial”.

El punto de 
transferencia, 
una de las 
claves

El jerarca terminó refiriéndose al panorama que 
hay por delante: “Esto será día a día viendo los 
resultados y esperando que no aumenten los 
casos de covid. Tenemos algunas personas que 
están regresando de su licencia médica, y de 
alguna manera vemos a nivel general que pue-
de haber una situación un poco más positiva. 
Si el escenario covid empieza a modificarse en 
términos positivos, quizás sobre el final de la 
semana o principios de la próxima estaríamos 
en un nivel normal nuevamente. Pero implica 
un trabajo importante durante estos días. Por 
eso, exhortamos nuevamente a la ciudadanía.

Hay que recordar que está disponible el número 
WhatsApp de Montevideo Más Verde, 092 250 
260, que también hemos recibido importantes 
reclamos. Se están operando unos 1.000 recla-
mos diarios. Es un esfuerzo muy importante de 
la Intendencia para atender los reclamos de ve-
cinos y vecinas en toda la ciudad”.

"Estamos más o menos en unas 
100 personas, en el ámbito de 
Limpieza, que están con esa con-
dición. Por suerte no hay nadie 
con una situación grave o en cti, 
siempre son situaciones leves, 
como se viene dando en general 
con esta ola de omicrón que está 
en todo el país. Pero estas perso-
nas tienen que estar en sus ca-
sas y no pueden venir a trabajar”.

Llegado un momento de hacer 
un análisis del escenario actual, 
dijo el jerarca: “La situación de 
ola de covid y las nuevas pautas 
del MSP hablan de una situación 
sanitaria distinta. Lo positivo 
es que no es tan grave desde el 
punto de vista de la salud de la 
personas, y las tasas de fatali-
dad han disminuido. Pero ha cre-
cido el porcentaje de personas 
en cuarentena. Eso, en aquellos 
servicios públicos de primera 
necesidad que están basados 
en la atención de personas, ob-
viamente se ven resentidos. Yo 
esperaría una mejora gradual 
en los próximos días, lo que ya 
viene pasando. Es una situación 
de contexto complejo, y la Inten-
dencia está haciendo grandes 
esfuerzos de poder sostener el 
proceso de recolección más allá 
del impacto del covid”.

Aumentó del 30% en horas
 
Lorenzo contó que la principal 
zona afectada de la ciudad fue la 
región oeste. Los municipios A, B, 
C y G. En el este, los principales 
inconvenientes se presentaron 
en algunos puntos de los munici-
pios D y E.

El primer paso fue “identificar la 
zona y la cantidad de contenedo-
res afectados. Inicialmente es-
tábamos en un 45% de contene-
dores recolectados abajo de dos 
días, y un 18% de contenedores 
arriba de cuatro días de retraso. 
Al día siguiente estábamos al 
75% de contenedores abajo de 
dos días, y bajamos a 8% de con-
tenedores arriba de cuatro días. 
O sea que la situación se está 
gradualmente normalizando, y 
llegamos a un escenario más po-
sitivo. No obstante, puede existir 
algún atraso en alguna zona de la 
ciudad”.

“Se va trabajando para disminuir 
el impacto de la mayor cantidad 
de días. En ese sentido, es muy 
positivo los números de que ha-
blábamos”, redondeó.

Las principales medidas
*El personal de limpieza fue reforzado por el apoyo de participantes del Plan ABC y diversas ONGs. Están abocados a la limpieza 
en la zona aledaña a los contenedores, así como el trabajo manual en las playas y la vía pública. Además, camiones del servicio 
de vialidad se pusieron al servicio de la limpieza urbana.

*Se creó un punto de transferencia intermedio, que permite reducir el tiempo que necesitan los camiones para trasladar los 
residuos y regresar a la zona. Este paso “amplía la capacidad operativa”.

*El servicio de bolsones amplió su alcance. El fin es que las familias puedan reciclar en sus hogares, reduciendo así la cantidad 
de residuos que van a parar al contenedor. Pueden solicitarse sin costo a través del WhatsApp 092 250 255. 

*Reconociendo el rol de los montevideanos como una de las claves en todo proceso vinculado a la limpieza, se les pidió que evi-
taran depositar en contenedores materiales reciclables limpios, como papeles, cartones, latas y plásticos.

El Balcón 
Fotográfico 
del CdF 
reabrió sus 
puertas



“No hemos parado de trabajar”: 
la IM sigue dando respuestas 
en los barrios

viles que diariamente recorren 
los barrios. Estas, como parte de 
la respuesta a las inundaciones, 
diversificaron su alcance: ade-
más de vacunar contra el coro-
navirus, ofrecen atención médi-
ca y de enfermería a quienes así 
lo requieran.

Cientos de bocas de tormenta 
limpiadas

Múltiples operativos de limpieza 
se han sucedido para normali-
zar la situación de los sectores 
de la ciudad que se vieron más 
afectados por el temporal. Du-
rante la recta final del mes de 
enero, se limpiaron más de 200 
bocas de tormenta en diferentes 
puntos de Montevideo. Camiones 
de alta presión y succión dijeron 
presente en un trabajo de man-
tenimiento preventivo, pensan-
do en el pronóstico del tiempo 
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Tras el temporal, 
la respuesta no se 
detiene: continúa 
la entrega de 
donaciones y el 
trabajo de las 
cuadrillas que 
realizaron acciones 
de mantenimiento, 
prevención y 
solución en cañadas, 
arroyos y bocas de 
tormenta.

que durante ese período anunció 
nuevas lluvias.
Cerro Norte, Prado, Aguada, Arro-
yo Seco, Pocitos, Malvín, Malvín 
Norte, Buceo, Carrasco, Jardines 
del Hipódromo, Flor de Maroñas, 
Jacinto Vera y la zona del Antel 
Arena fueron algunos de los luga-
res visitados por los trabajadores 
municipales, que hicieron limpie-
zas y luego realizaron una serie 
de pruebas.

La entrega de colchones no se 
detuvo

Uno de los pilares que sostuvo el 
trabajo realizado por la Intenden-
cia de Montevideo fue la entrega 
de colchones y kits de limpieza 
en los lugares donde el agua dejó 
más afectados los hogares. El re-
corrido de los trabajadores no se 
detuvo, lo que hizo crecer la lista 
de barrios que recibieron el men-

cionado apoyo.

Aquiles Lanza, Chacarita, Anta-
res, Sixtina, 23 de Octubre, Arro-
yo Manga, Santa Teresa, Calle 
Alfonso Lamas y camino Maldo-
nado, El Progreso, Las Cabañitas, 
El Monarca, La Rinconada, La 
Cachimba, Don Márquez, Nuevo 
Amanecer, Los reyes, 1° de mayo, 
El viñedo, Nueva España y Artille-
ros orientales son solo algunos 
de los lugares visitados durante 
los últimos días.

A los más de 2.000 colchones 
entregados hasta mediados de 
la semana pasada (1.300 fue-
ron proporcionados por el Sis-
tema Nacional de Emergencias, 
el Sinae), la comuna le sumó la 
compra de 1.580, cuya distribu-
ción continúa. Tampoco cesan 
las donaciones de particulares y 
sindicatos, en las que también se 

El paso de los días no disminuyó 
el ritmo con que la Intendencia 
de Montevideo sigue trabajando 
en los barrios que se vieron afec-
tados por las intensas lluvias que 
cayeron durante la madrugada 
del 17 de enero. Entonces, llovió 
en algo más de una hora lo que 
suele tardar mes y medio en caer 
sobre la ciudad. Desde ese mo-
mento la comuna ha generado 
una serie de mecanismos para 
darles respuestas a los habitan-
tes de las zonas más afectadas, 
que continúan realizándose en 
los más diversos puntos de la 
capital.

“No hemos parado de trabajar, ya 
que el clima está altamente ines-
table. Hemos aprendido de esta 
situación que el cambio climáti-
co no es broma”, dijo la Intenden-
ta Carolina Cosse durante una de 
sus visitas a las policlínicas mó-
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Donación de colchones y kits de limpieza en barrio El Monarca para familias damnificadas por las inundaciones, 21 de enero de 2022. Foto: Agustín Fernández

involucra la comuna capitalina 
para su distribución.
Otro actor que ha desempeñado 
un papel fundamental en el asun-
to ha sido el Centro Coordinador 
de Emergencias Departamenta-
les. El Cecoed ha recibido cientos 
de llamadas con solicitudes que 
son administradas por la IM y el 
resto de los involucrados.

Liberando puentes

Trabajadores de diferentes áreas 
de la comuna y miembros del 
Plan Laboral ABC ponen manos 
a la obra sin pausa en los más 
diversos puntos del mapa. En 
ese marco se han limpiado múl-
tiples cursos de agua y espacios 
públicos en los que se habían 
acumulado residuos, además de 
desobstruir y reparar redes de 
saneamiento y relevar la situa-
ción en distintas cuencas.

Camino Punta de Rieles, canales 
del Parque Rivera, Arroyo Chaca-
rita de los Padres y la zona del 
Arroyo Manga fueron algunos de 
los lugares que atestiguaron las 
tareas, que implicaron la utiliza-
ción de retroexcavadoras, palas 
y camiones. Además, la Unidad 
de Gestión Integral de Cuerpos 
de Agua estudió la magnitud de 
las inundaciones en las cuencas 
de los arroyos Carrasco, Panta-
noso y Miguelete.

Más adelante en la semana, más 
lugares se sumaron a estos tra-
bajos (el puente sobre el arroyo 
Atala, Camino Colman y Murguía, 
Domingo Arena y Santa Rosa, 
Berna y Vigo son solo algunos 
ejemplos), que contaron con el 
apoyo de decenas de integrantes 
de la ONG Acción Promocional 18 
de Julio.
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para que la ciudadanía pueda 
denunciar la obstrucción de 
cursos de agua y bocas de 
tormenta, así como desbordes 
que estén generando problemas. 
Se han procesado, durante las 
últimas semanas, cientos de 
solicitudes que han recibido 
respuesta.

“Se sigue trabajando con fuer-
za”

La División Limpieza ha sido otro 
de los factores importantes en 
esta historia. Durante los últi-
mos trabajó, entre otras cosas, 
en la reubicación de algunos de 
los contenedores que fueron mo-
vidos por las corrientes de agua.
Al respecto, el director de la 
mencionada área, Ignacio Lo-
renzo, explicó: “El tema de las 
inundaciones se sigue trabajan-
do con fuerza en la Intendencia. 
Hay varios equipos trabajando en 
la parte de cañadas, y sigue dis-
ponible la atención rápida en lo 
que tiene que ver con las bocas 
de tormenta. Se siguen hacien-
do esas tareas. Limpieza debe 
hacer el esfuerzo en la parte de 
recolección a pesar del grave 
contexto de covid”.

092 250 260
Es el número 
de WhatsApp que 
habilitó la IM 
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*Los tablados populares dicen 
presente por todo Montevideo

El esfuerzo combinado de la In-
tendencia de Montevideo y la Red 
de Escenarios Populares y otras 
organizaciones hace posible que 
la capital esté repleta de tabla-
dos barriales con entradas ac-
cesibles ($70). El fin de semana 
que se viene habrá actividad en 
la mayoría de ellos.

Tanto viernes 4 como sábado 5 
y domingo 6 habrá presentacio-
nes en: César Gallo Durán (Plaza 
Manga), Monte de la Francesa 
(Lanúes e Iturbe),Club Salus (Car-
los María de Pena entre Aldao y 
Faramiñan), Lavalleja (Instruc-
ciones entre José María Silva y 
edinson), Las Acacias (Bage en-
tre Saint Bois y General Flores), 
Parque de los Fogones (Millán y 
Martín Ximeno), Anfiteatro Cana-
rio Luna (Larrañaga y Serrato) 
y el Almacén Cultural 
Macanudos (Gualconda 
3327).

Mientras tanto, sába-
do y domingo habrá 
funciones en Punta de 
Rieles (Camino Maldo-
nado y Aries), Teatro 
Flor de Maroñas (Ma-
nuel Acuña y Marcos 
Salcedo),  Molino del 
Galgo (Pan de Azúcar 
2397), Espacio Cultural 
Las Duranas (Bayona 
y Carapé), Julia Aréva-
lo (Camino Tomkinson 
entre Batlle Berres y 
Moreno) y Teatro Rin-
cón del Cerro (Camino 
Cibilis y La Boyada).

En el caso Museo del 
Carnaval (Rambla 25 de 
Agosto esquina Maciel), las pre-
sentaciones serán el viernes 4 y 
sábado 5.

* Una obra teatral de Jorge Es-
moris se adueña de la Sala Zita-
rrosa

El reconocido Jorge Esmoris es-
cribió (junto a Federico Silva), 
esta obra que además dirige y 
protagoniza. Néstor Guzzini y 
Jorge Temponi completan en 
elenco de “Recuerdos de Niza”, 
que podrá verse en la Sala Zita-
rrosa los próximos viernes, sá-
bado y domingo. Las entradas 
generales cuestan $550, y la fun-
ción comienza a las 21.00 horas. 

Con el carnaval como contexto, 
la obra transcurre en clave de 
humor, y está repleta de pasajes 
satíricos y delirantes. La pieza 
transcurre con tres personajes, 
Américo, Ferrón y Lucién, quie-
nes construyen un carro alegóri-
co en un lugar enigmático.

Deambulando en jornadas en las 
que no se sabe si el tiempo pasa 
o se frena, los personajes hacen 
memoria, deshacen recuerdos e 
inventan otros. El humor absurdo 
tiene en “Recuerdos de Niza” un 
representante que los montevi-
deanos merecen disfrutar.

*Continúa el Concurso Oficial de 
Carnaval

Pocas expresiones populares 
movilizan tanta gente como el 
carnaval, que tiene en el Concur-
so Oficial uno de sus principales 
atractivos. Este fin de semana se 
reanudarán las etapas en el Tea-
tro de Verano, que volverá a ves-
tirse de gala para recibir a mur-
gas, parodistas y revistas (en el 

cronograma de sábado y domin-
go no hay lubolos ni humoristas).

Tras algunos días de inactividad, 
el sábado 5 de febrero se reanu-
dará la fiesta. A las 20.30 horas 
actuará la murga “Son Deliran-
te”, mientras que a las 21.40 sal-
drá a escena “Diablos Verdes”. 
Más tarde, a las 22.55, les llegará 
el turno a “Los Muchachos”, y 
“Metele Que Son Pasteles” cerra-
rá la jornada sabatina desde las 
00.30.
Al día siguiente, el domingo 6, 
tendrá lugar la etapa 9 del Con-
curso Oficial. Es noche actuarán 
“La Margarita” (20.30 horas), la 
revista “Madame Gótica” (21.40), 
los reconocidos humoristas “Los 
Chobys” (23.05) y la murga “La 
Gran Muñeca” (00.25).

Las entradas se venden en Abi-
tab y cuestan $310 para la platea 
alta y $600 en la baja.
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*El arte del circo alegra la ciudad 
con espectáculos gratuitos

Si el domingo no sabes qué ha-
cer, disfrutar de las divertidas 
propuestas circenses puede ser 
una solución. Es que tanto “Circo 
en chancletas” como “Domingos 
de Circo” ofrecerán espectácu-
los gratuitos. Los primeros se 
presentarán en la plaza Huelga 
General (8 de Octubre y José Be-
lloni) a las 19.00 horas, tal como 
han venido haciendo desde fines 
de enero y harán durante lo que 
queda de febrero para entrete-
ner a los montevideanos cuando 
vuelvan de la playa.

A la misma hora, el Centro Cultu-
ral Artesano (Aparicio Saravia y 

Monterroso) recibe al espectácu-
lo “¡Mochilo, burbujas gigantes!”. 
La entrada es gratuito, pero es 
necesario reservar antes escri-
biendo a centroculturalartesa-
no@imm.gub.uy o llamando al 
1950-3997.

*“Anarchitekon”, del español 
Jordi Colomer, puede disfrutar-
se en Subte

El Centro de Exposiciones Subte, 
situado en la Plaza Juan Pedro 
Fabini (Entrevero), ofrecerá el 
viernes 4 y el sábado 5 la posibi-
lidad de disfrutar de la muestra 
visual “Anarchitekton”, del espa-
ñol Jordi Colomer. Se trata de una 
presentación gratuita que llega a 
través del Bienal Internacional 
de Arte Contemporáneo del Sur 
(Bienalsur). Estará abierta de 12 
a 18 horas.

Las exposiciones de Bienalsur 
son “para pensar y cuestionar 
cómo vivimos las ciudades”, e 
integra partes del lugar en que 
se expuesto. En esta ocasión, el 
artista presenta un proyecto es-
pecialmente diseñado para este 
espacio.

Tres imágenes a gran escala de 
los videos que integran la pro-
puesta introducen las deambu-
laciones de Idroj Sanicne por las 
calles de Barcelona, Bucarest, 
Osaka y Brasilia, en las que el 
artista empuña maquetas de 
edificios icónicos de cada una de 
estas ciudades. 

*Los mejores jóvenes talentos 
de la fotografía italiana en el 
Museo Blanes

“Joven Fotografía Italiana” es el 
nombre del proyecto que reúna 
una serie de imágenes captadas 
por artistas menores de 35 años. 
Se realiza en el Museo Blanes 
desde fines del año pasado, y es 
organizado por la Intendencia de 
Montevideo junto al Instituto Ita-
liano de Cultura.

El acercamiento a la fotografía 
dedicado a la investigación artís-
tica es el centro una muestra que 
pretende mostrar la sapiencia de 
talentos emergentes. Estará los 
días viernes, sábado y domingo 
de las 12 a las 18 horas, con en-
trada gratuita.

Fue en el año 2012 cuando co-
menzó a elaborarse un archivo 

¿Qué hay para hacer 
el fin de semana?

El fin de semana que se viene la ciudad estará repleta de ofertas culturales 
y recreativas para que sus habitantes puedan disfrutarla al máximo. 
Carnaval, teatro, circo y fotografía son algunas de las propuestas que 

estarán sobre la mesa para disfrute de los montevideanos.

de más de 70 fotógrafos y fotó-
grafas que han participado de un 
programa que no para de crecer.

*Se cierran las Llamadas

Las tradicionales Llamadas, 
que llenan de candombe y color 
a Montevideo, se cerrarán este 
viernes 4 su edición 2022. La ca-
lle Isla de Flores, que desde el día 
anterior recibirán a las diversas 
comparsas que concursan, será 
escenario del tradicional evento 
para el que trabajaron la Inten-
dencia de Montevideo, Audeca 
y Daecpu. Como ocurre en los 
tiempos que corren, estará vi-
gente el protocolo sanitario para 
evitar contagios.


